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孩子读得怎样？
“星宝”会开口说一些简单的话

阿宝是个自闭症孩子，今年上小学一年级。
每天，妈妈都陪着他来高桥镇中心小学一起上
课。“非常感谢学校，给了我们上学的机会，孩子
的进步体现在点滴之中，比如早上他痒了，会跟
我说‘痒’，前两天肚子饿了，会跟我说‘饿’，以前
他都不说话的。现在简单问他一些问题，他也会
简单地答复我。真的非常开心。”阿宝妈妈说。

高桥镇中心小学校长方建君说，因为阿宝
非常好动，不太能控制自己，有较大安全隐患，
同时也担心会影响到其他孩子，但是阿宝的妈
妈非常希望孩子能来学校。“一个孩子关系着
一个家庭，我们能理解，所以学校出面做老师
的工作，做家长的工作，最后同意让阿宝来随
班就读，条件是妈妈得陪着一起来，因为老师
实在没有余力时刻拉着孩子的手，确保他的安
全。”

“这三个月，阿宝的妈妈付出很多，一同上
课一同吃饭一同运动，老师和学校也付出很
多，现在孩子见到我们比较友好，愿意打招呼，
以前这是不可能的。”方校长说。

资源教室是啥？
配备康复器具，提供特殊教育

目前，像阿宝这样的随班就读学生，在海
曙区有近百人。

海曙区的特殊教育一直走在全国前列，在
随班就读方面已经实现城区学校全覆盖，每个
乡镇选取中小学各一所学校作为试点并逐渐
铺开。

2008年9月，海曙区支持性教育资源中心
成立，中心主任由区教育局分管局长担任，特
殊教育学校校长做执行主任，资源中心努力推
进区域随班就读工作的相关行政力量。自此，
教育局—资源中心—各普通小学资源教室三
级架构，搭建起一个垂直的运作体系。资源中
心对义务教育段学校的校长和开展随班就读
的班级老师进行培训，定期帮助老师制订个性
化教学计划。

支持性教育资源教室是重要一环，所谓资
源教室，是指在普通学校或特殊教育学校里，
建立的集特殊教育课程、教材、专业图书以及
学具、教具、康复器材于一体的专门教室，是为
具有显著个别差异儿童的特殊教育需求而设
立的。目前，海曙共建成支持性教育资源教室
的学校有40余所。

老师怎么教？
除了集体课，还有一对一个训

资源教室建立起来，学校运用得如何？去
年开始，资源中心的工作人员每学期去各个学
校进行巡回指导。由于人员限制，每所学校去
的次数有限，这个学期开始，除了常规巡回指
导，宁波市达敏学校的两位老师（也是资源中
心的工作人员）每周定点一次去高桥镇中心小
学和高塘小学，对那里的随班就读学生开展个
训或小组训练，同时与学校老师探讨教学方
法。

去年11月开始，韩世萍老师接替同事的
工作，每周一上午去高塘小学做巡回指导半
天。近期，她重点跟踪该校四年级一位患有注
意力缺陷和学习障碍的何同学。集体课上，韩
老师和她一起上课，了解学习情况，集体课之
外，韩老师还和高塘小学的资源老师一起，为
何同学进行个训。

“因为注意力缺陷和学习障碍，到四年级
以后，何同学就跟不上教学进度了。我们的个
训就从注意力训练开始。舒尔特方格是目前公
认的注意力训练方法，针对何同学的数学情
况，我们设计了5*5的舒尔特方格，每次做五
组训练，用时要从一组一分多钟慢慢提高到五
十秒以内，再逐渐增加难度。

除了舒尔特方格，我们还对何同学进行穿
珠子和乒乓球运球训练，这些都是平时易于操
作的方法，学校和家长配合的话，会慢慢提高
孩子的注意力集中度。”韩老师说。

难点在哪里？
特教老师太少，观念需要转变

“随班就读工作的发展，行政支持是最重
要的，支持的力度直接决定随班就读工作的推
进力度。尽管海曙在特殊教育方面已经走在全
国前列，但对普通中小学来说，推进起来依然
有不少顾虑。目前情况，部分小学推进得较好，
但中学是难点。对中学来说，教学压力更大，学
校师资有限，各方面的顾虑更多。”海曙区支持
性教育资源中心副主任、宁波市达敏学校校长
周旭东说。

在周旭东看来，校长、老师的观念需要转
变。“我们觉得，让特殊学生进入普通课堂，尽
管增加了教学的难度，但对学校来说也有好的
方面。学校如果在随班就读方面引导得好，就
是最好的德育资源，可以教育孩子如何面对生
命、如何关爱他人，对于孩子完善品格很有好
处。”

另一个难点在人员上。对普通学校来说，
资源老师都是兼职老师，精力和专业性有限。
以资源中心的巡回老师为例，目前海曙仅有一
位专职老师，还有三四个兼职老师。“我们去上
海考察时，了解到上海一些区里每三所普通学
校配一个专职巡回指导老师，工作就会做得比
较好。”

“海曙在融合教育方面还可以继续创新，
如果有一天行政支持、人员和观念能够更加到
位，甚至达敏学校都不需要存在了，所有特殊
孩子都进入普通学校接受教育，那才是最好的
成果。”周旭东说。

走进海曙特殊教育
瞧瞧随班就读效果怎样

擦亮孤独的“星星”
让特殊孩子

不“特殊”
在一个40人左右的班级里，可能有一到两个孩子患有先天性身体缺陷，或轻微或严重，但他们都希望自己能像正常

孩子一样上学、玩耍。让这些特殊孩子在普通学校里接受教育，这就是随班就读。这是教育公平的体现，也为了让这些孩
子今后能更好地融入社会。

海曙区的特殊教育一直走在全国前列，在随班就读方面已经探索了十多年。近日，全市的随班就读有效教学观摩研
讨会在海曙区高桥镇中心小学召开。 □记者 王伟

高桥镇中心小学资源教室。

老师对孩子进行小组训练。
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